

do su propia campaña: La nueva Evangelización.

¿Cómo se puede conmemorar sin hacer justicia a los descendientes de los primeros y auténticos dueños de esta patria grande que es América? ¿Cómo se puede hablar de evangelizar si no hay buena noticia en la historia cotidiana para los empobrecidos y los indígenas? ¿Dónde está la solidaridad de los organismos defensores de Derechos Humanos? ¿Dónde están los organismos indígenas (vg CONIVE) e indigenistas (vg DAI del Ministerio de Educación)? ¿Qué pasa con los Departamentos de Misiones de SE-CORVE (Religiosos de Venezuela) y de la Conferencia Episcopal Venezolana?

El clamor indígena alcanza el cielo y los que nos decimos seguidores del Profeta de Nazaret no podemos quedarnos con los brazos cruzados y la boca sellada.

Una forma profunda de conmemorar el V centenario es promover la aprobación y aplicación del Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo, que garantizaría a los pueblos indígenas la propiedad y posesión sobre sus territorios de uso ancestral, su libre autogestión y la promoción de su identidad cultural.

Quien pueda hacer algo y no actúe será testigo y cómplice de la continuidad del etnocidio y el genocidio, especialmente si pertenece a alguna institución que se dice defensora de los derechos humanos, indígena, indigenista o misionera.

### UN TESTIGO DEL SIGLO XVIII

Los barí son un pueblo con una cultura en la que las relaciones interpersonales alcanzaron un equilibrio excepcional entre lo individual y lo comunitario. Son el pueblo de la rectitud ética, la armonía con la madre tierra y las sonrisas. Este pueblo excepcional está amenazado.

Escuchemos a un testigo de hace 220 años. Se trata del tesorero de Maracaibo, don José Sebastián Guillén, quien nos dice en su Diario: "Demuestran estos indios una índole agradable y dócil... abominan la mentira; reputan por delito capital el hurto; mantienen entre sí una recíproca sociabilidad; ayudan al necesitado... trabajan y cultivan sus haciendas de comunidad y semejantemente exigen de ellas lo que cada uno necesita para el diario alimento de su familia. Procuran vivir siempre ejercitados en el trabajo... no viven sujetos a superiores que los domine... sólo observan una fraternal unión procediendo en todo de unánime conformidad... no acostumbran más bebida que el agua" (1)

1. Antonio de Alcácer, *El Indio Motilón y su historia*, Bogotá, 1962, pp 282, 276s.

Matías Camuñas

## Encuentro de las Comunidades Cristianas

# Una tarde de Mayo, Petare con María

Los encuentros entre las comunidades cristianas en Petare suelen ser frecuentes. En casi todas las parroquias suele celebrarse la Asamblea anual, que es el espacio donde los distintos grupos comparten, revisan, evalúan y programan la acción pastoral. El Consejo Parroquial reúne mensualmente los delegados de los distintos grupos, y se vive una comunicación de la vida de las zonas, grupos, movimientos. Las fiestas patronales siempre convocan a las distintas organizaciones de base de la parroquia y de parroquias de la zona. El encuentro en Marzo con Mons. Romero y los mártires latinoamericanos ya se convirtió en una fija para la Iglesia de Petare. En este último año nos acompañó Mons. Moronta. Los Vía Crucis de los barrios, los encuentros de grupos cristianos de zonas, etc... Anualmente la Iglesia de Petare participa con las otras comunidades de base de Caracas, en el día de las comunidades cristianas.

El Encuentro de los hermanos en la fe y la esperanza, el encuentro de los seguidores de Jesús, es alimento y confirmación de que vamos recorriendo el mismo camino, que nos une la misma misión, que el Reino nos convoca en el nombre del Señor Jesús.

El encuentro mariano celebrado el pasado 31 de Mayo merece una reflexión especial. Por distintos motivos.

Fue convocado desde el Arciprestazgo. Una pequeña comisión se encargaría de la organización, de la logística, de preparar el encuentro. Hacía tiempo que las comunidades eclesiales de Petare no nos encontrábamos para compartir, para intercambiar a solas las cosas de la vida de Petare y la vida misma de la Iglesia en medio de este terremoto diario que es el acontecer de la redoma, los cerros, los malandros, la falta de agua, los jeepses y esas eternas colas, los muchachos, la catequesis familiar, el grupo de salud, el grupo bíblico, la escuela, las fiestas, la familia, la policía, las drogas, los buhoneros, todo ese mercado que es Petare, los niños de la calle, la mujer, los pickup a todo volumen, los remates de caba-

llos... todo ese bululú de un tremendo y aparente desorden (después, si lo miras despacio, se puede ver una cierta programación en ese desorden).

Decía que esta pequeña comisión distribuya responsabilidades: ENCUENTRO DE LAS COMUNIDADES CRISTIANAS Y DE LA IGLESIA DE PETARE CON MARIA NUESTRA MADRE.

Era el día 31 de Mayo. Y para la gente del pueblo es el día de "la coronación de la Virgen como reina y señora de todo lo creado". Sé que a algunos organizadores, aún respetando mucho la religiosidad popular, eso de la coronación de la Virgen en América Latina, en Petare... pues como que no casaba del todo. Y ¿si se organiza la "descoronación de María" para hacerla más de nuestras mujeres? ¿No será un regreso en la expresión religiosa? Y ¿vamos a ir con imágenes y procesiones?

Se veía claro el Encuentro de las Comunidades con María, nuestra Madre; pero ¿cómo se enfoca el encuentro?

En la comisión organizadora hay un sacerdote y una religiosa. Y hay unas diez personas de las comunidades. Está claro: ¿Cómo vemos a María de Nazaret, desde nuestras comunidades? ¿Dónde encontramos hoy a María de Nazaret en Petare?

Estas dos sencillas preguntas serán reflexionadas en cada una de las comunidades cristianas. Hay tiempo para ello; se entrega con unos 20 días de antelación y prácticamente en todos los barrios cada noche se está rezando el rosario en distintos hogares. El grupo cristiano es el animador y, al final de mes, han sido más de 30 hogares visitados. En una de las comunidades, "Corazón de Jesús" de Antonio José de Sucre, la noche del día 30 de Mayo, por promesa solemne del señor de la casa, se rezaron los 15 misterios y al final, un sancocho de gallina comunitario. Una pequeña imagen de la Virgen del Valle presidía el rezo y el sancocho, Virgen visitadora de hogares y escaleras. Cada noche, una familia.

Además de estas reflexiones para compartir los distintos grupos, cada co-

inunidad bajará al encuentro con la imagen de la Virgen que tenga —la que ha recorrido las casas—. Los misterios han sido distribuidos. Rezaremos los gozosos pero los dos últimos gloriosos tienen que rezarse. Total: un rosario de siete misterios, donde María tiene un papel protagónico. Los grupos se encargarán de la escenificación, de dirigir el rezo, y de la intención del misterio. Otra comunidad se responsabiliza de las letanías y, mira por dónde, ha nacido una música nueva, cadenciosa, rítmica, que Luisa, la cantante de la Comunidad de Nuestra Sra. de la Paz de La Bombilla acaba de inventar y que ya quisiera el Aragués de turno escribir en sus pentagramas. Los personajes familiares de los misterios ahí están: Simeón con su larga chiva, la barriga de Isabel —un casco de motorizado que Aurora se acomodó tan bien que más de una interrogante levantó— San José y su inseparable lirio de castidad, la vieja Ana, bastantes doctores de la Ley, el simpatísimísimo Niño Jesús haciendo la voluntad de su Papá Dios y todas las travesuras del mundo y angelitos, ángeles por todas partes, de todas las comunidades, muchos ángeles.

Domingo día 31, a las 2 de la tarde. Un tremendo palo de agua y, claro, "viste, la Virgen no quería un encuentro de coronación". Con ese aguacero, ¿quién va a salir en procesión? La cita era en la plaza de la Iglesia del Sgdo. Corazón de Jesús, en Las Vegas de Petare.

Llueve y llueve. Hay que abrir las puertas del salón porque llegó algún grupo que otro, empapadísimo hasta los huesos, con su imagen de la Virgen, bellamente adornada, con andas hechas ad hoc. Han bajado caminando desde la punta del cerro. Pero es que en cinco minutos el salón se volvió más chiquito de lo que es. La Iglesia abierta y, aunque no es ninguna basílica en poco tiempo no cabe un alma. Fueron momentos ¿de qué?, ¿de apoteosis?, ¿de emociones?, ¿de alegría? Cada lector que se imagine todo ese gentío que ha estado rezando el rosario en familia y las imágenes de la Virgen —tamaño y marca— de lo más variado: entra solemnemente mojada la comunidad de San Blas con su Virgen en andas llenas de orquídeas, la Comunidad hermana de El Campito, la Iglesia de El Carmen con una Virgen del Carmen grande y hermosa, las Comunidades de La Ceiba, los hermanos de El Cerrito, Maca, con pancarta del Espíritu Santo, roja y grandota y mucha gente de la

Vicaría con las Marianitas a la cabeza gozando un puyero, las Comunidades de Carpintero, La Ceiba, San Jorge, Antonio José de Sucre, Palo Verde, San Judas Tadeo de la parte alta del A.J. de Sucre, los Barrios Unidos con las Vírgenes de arcilla, trabajo de los niños y jóvenes de los barrios 5 de Julio, 24 de Julio, 1 de Noviembre y, cómo no, con María Auxiliadora por delante, las comunidades Esperanza de Julián Blanco, Nuestra Señora de Coromoto de Píritu alto, Píritu bajo, Santa Teresita del Niño Jesús del barrio 24 de Marzo, Guaicaipuro, La

algunos devotos creían que era la Virgen de Betania. Imágenes, estandartes, afiches, pancartas, iconos, cuadros, dibujos, consignas escritas y coreadas, flores variadísimas...

La memoria y la presencia de la Virgen María nos ha unido fuertemente a toda la Iglesia de Petare: comunidades cristianas, legión de María, apostolado de la Oración, catequistas, la Renovación, organizaciones populares, monjas, sacerdotes, novicias, seminaristas, jóvenes, señores, doñas, niños... La Virgen María convocó a toda la Iglesia de Petare.

El pueblo se sintió convocado por María, se sintió feliz. Sabemos de los trabajos de preparación de los sociodramas, la carpintería para las andas, las flores, los trajes; sabemos de la ilusión con que nos preparamos para el encuentro. Dijeron las comunidades —tengo delante la respuesta de San Blas— que ven a María mujer del pueblo, mujer pobre, mujer humillada, mujer creyente y solidaria, en las mujeres de la comunidad con vocación de servicio, acogida, optimismo y confianza en el Dios del Amor y de la Vida. Y que encuentran hoy a María en toda mujer del pueblo que, sufriendo mucho, marginada y olvidada, está llena de fe y esperanza y muestra que Dios camina junto a ella y junto a la comunidad. La gran mayoría de los grupos habían reflexionado sobre estas dos preguntas aunque fue imposible compartir las conclusiones ante "tal gentío". La fuerza estuvo en el encuentro. Y en la conciencia de que "El padre Eterno ha proclamado a María como gufa-reina del pueblo de Dios".

¡Cómo estaba la plaza! Un charquero y el barro de esas obras oficiales de la Alcaldía que nunca terminan. Uno con mucha imaginación decía que parecía la Plaza de San Pedro en día de lluvia, por los cientos de sombrillas y paraguas multicolores. Y si la merienda estaba en los bolsos, había que compartir las galletas, los jugos, la torta... Todo el mundo repartiendo.

Seguía lloviendo cuando las comunidades se regresaban a sus barrios. Habíamos vivido una experiencia realmente feliz, comunitariamente, de Iglesia. María de Nazaret había convocado y había tenido una respuesta a "Iglesia llena".

Nuestra señora del Encuentro, ruega por las comunidades, of que iban rezando en la despedida, con una alegría tal que la lluvia se había convertido en una suave y fresca caricia.



CARLOS BARRERA  
1992

Agricultura, 2da. calle El Carmen, la comunidad Pueblo de Dios de Vista Hermosa parte alta, una cantidad de hombres portando su nueva Virgen del Carmen de Vista Hermosa parte baja, que Martín, joven catequista auxiliar ha comprado con su primer sueldo y donado a la comunidad, José Félix Rivas Zona 2 —de esta comunidad se presentaron tres procesiones— zona 3 y 4, zona 6, zona 7 y 8, zona 5, zona 1, la comunidad Sra. Solita, Comunidad María Auxiliadora de la Parrilla Barrio Bolívar, Las Vegas, Comunidad San Isidro, Comunidad Ntra. Sra. de la Paz de La Bombilla...

Posiblemente, a la hora de hacer este recuerdo, se olviden algún grupo o comunidad. Pero lo cierto es que todo se llenó de María: la Inmaculada, la Virgen del Carmen, Virgen del Valle, Coromoto, Fátima, María Auxiliadora, Lourdes, que